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I 近期的鐵路事故  
(立法會 CB(1)1140/09-10(01)
號文件  
 

⎯⎯政 府 當 局 就

2010年1月21日
港鐵東鐵綫服

務受阻事件提

供的文件  
立法會CB(1)1377/09-10(01)號
文件  
 

⎯⎯香港鐵路有限

公司就鐵路服

務 表 現  (2005
至2009年 )提供

的文件  
立法會CB(1)1377/09-10(02)號
文件  
 

⎯⎯香港鐵路有限

公司就港鐵外

判維修工作清

單提供的文件

立法會CB(1)1377/09-10(03)號
文件  
 

⎯⎯香港鐵路有限

公司就 2009年
11月 29日港鐵

西鐵綫尾班車

"一切妥當 "手
號事件提供的

文件  
立法會CB(1)1377/09-10(04)號
文件  
 

⎯⎯立法會秘書處

擬備有關香港

鐵路有限公司

的鐵路事故通

報機制的資料

摘要  
立法會CB(1)1377/09-10(05)號
文件  

⎯⎯2009年12月4日
會議紀要摘錄

立法會CB(1)1484/09-10(01)號
文件  

⎯⎯香港鐵路有限

公 司 就 " 近 期

的 鐵 路 事 故 "
提供的電腦投

影片介紹資料 )
 
  小組委員會進行商議工作 (會議過程索引

載於附件 )。  
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2.  香港鐵路有限公司 (下稱 "港鐵公司 ")借助

電腦投影片向委員簡介 2010年 1月 21日港鐵東鐵線

服務受阻事故。  
 
3.  港鐵公司解釋東鐵線事故的起因，是數據

傳送網絡供應商的專家，為東鐵線車務控制中心的

數據傳送網絡進行定期審核時，不慎錯誤執行一個

軟件程式。港鐵公司表示，為防止同類事故發生，

車務控制中心將增設後備操作台，並收緊外來專家

於鐵路系統內執行工作的程序。政府當局指出，根

據《營運協議》，港鐵公司會每 3年聘請獨立專家

進 行 至 少 一 次 安 全 審 核 。 國 際 都 市 鐵 路 聯 會

(CoMET)比較全球主要鐵路系統時，持續將港鐵公

司在安全性及可靠性方面的表現排於前列。運輸署

和機電工程署 (下稱 "機電署 ")曾與港鐵公司舉行數

次會議，討論東鐵線事故，以期加強整體鐵路營運

的可靠性和服務質素，防止同類事故再次發生。  
 
4.  王國興議員要求政府當局提供有關香港鐵

路視察組 (下稱 "鐵路視察組 ")聘任和專業人手的資

料，並促請政府當局清楚界定鐵路視察組與運輸署

在鐵路安全和事故方面的分工。  
 
5.  政府當局表示，鐵路視察組以前隸屬運輸

及房屋局，但於 2008年撥歸機電署。自此，鐵路視

察組主管的職級，由總機電工程師職級 (首長級薪級

第 1點 )提升至政府機電工程師職級 (首長級薪級第

2點 )，職銜亦由總鐵路視察主任改為助理署長／鐵

路。在助理署長／鐵路的領導下，現時機電署鐵路

科是獲賦權監察港鐵公司所營運各條鐵路的安全

運作的規管機構。  
 
6.  委員要求加強質量控制，並全面檢討港鐵

公司的外判維修工作，以避免鐵路事故。鄭家富議

員強調政府當局有需要加強對鐵路安全運作的監

察，並考慮如服務表現未如理想，應向港鐵公司施

以罰款。  
 

政府當局／

港鐵公司  
7.  經討論後，小組委員會要求政府當局／港

鐵公司  ⎯⎯  
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(a) 就下述事宜提供文件：把鐵路視察組撥歸

機電署；鐵路視察組與運輸署在鐵路安全

和事故方面的分工；以及鐵路視察組的專

業人手；  
 

(b) 提供 2005至 2009年間，列車服務分別延誤

超過 15分鐘、 30分鐘、 45分鐘及 60分鐘的

宗數；  
 
(c) 就劉江華議員提出加強鐵路安全的多項建

議作出書面回應：檢討委派數據傳送網絡

供應商的專家同時擔當系統的設計、監察

和審核表現的 3重角色是否恰當；加強15項
外判維修工作的質量控制；以及與其他交

通營辦商 (例如旅遊巴士公司 )簽訂合約，增

加接駁巴士的供應，為受影響乘客提供服

務；及  
 
(d) 提供有關港鐵公司與其承辦商的溝通安排

的資料。  
 

 
秘書  

8.  委員同意將 "鐵路事故 "加入 "待議事項一覽

表 "，以便進一步討論。  
 
 
II 其他事項  
 
9.  議事完畢，會議於上午 10時結束。  
 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 1 
2010年 8月 23日



附件  
 

交通事務委員會  
 

鐵路事宜小組委員會  
 

會議過程  
 

日  期  ： 2010年 3月 26日 (星期五 ) 
時  間  ：上午 8時 30分  
地  點  ：立法會大樓會議室A 

 
 

時間  發言者  主題  需要採取的行動

議程第 I項  ⎯⎯  近期的鐵路事故  
000000 – 
000418 
 

主席  開場發言  
 

 

000419 – 
001759 

政府當局  
香港鐵路有限公司

(下稱 "港鐵公司 ") 
 

港 鐵 公 司 利 用 電 腦 投 影 片 講 解 2010 年 1 月

21 日 港 鐵 東 鐵 線 服 務 受 阻 事 故 ( 立 法 會

CB(1)1484/09-10(01)號文件 )。  

 

001800 – 
002553 

王國興議員  
政府當局  
主席  
 

王國興 議 員詢問 香 港鐵路 視 察組 (下稱 "鐵
路視察組 ")的聘任和專業人手。  
 
政府當局的回應  ⎯⎯  
 
(a)  鐵路視察組於 2008 年撥歸機電工程署

(下稱 "機電署 ")後，當時的總鐵路視察

主任 (首長級薪級第 1 點 )獲提升為助理

署長／鐵路 (首長級薪級第 2 點 )，現為

監察鐵路運作安全的主要官員；及  
 
(b)  機電署鐵路科的主管是助理署長／鐵

路，並由 4 名高級工程師和 4 名工程師

提供支援，是現時獲賦權監察港鐵公司

所營運各條鐵路線的安全運作的規管

機構。  
 
主席要求政府當局就下述事宜提供文件：把

鐵路視察組撥歸機電署；鐵路視察組與運輸

署在鐵路安全和事故方面的分工；以及鐵路

視察組的專業人手。  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
政府當局需提供資

料。 

(會議紀要第 7段 )  

002554 – 
003332 

李鳳英議員  
港鐵公司  
 

李鳳英議員不滿當局缺乏措施避免發生鐵

路事故，亦不滿 2010年 1月 21日東鐵線服務

受阻後需要很長時間才能讓乘客落車。她認

為港鐵公司應加強對外判維修活動的監察。 
 

 



 

 2

時間  發言者  主題  需要採取的行動

港鐵公司的回應  ⎯⎯  
 
(a)  花上半小時才能讓乘客落車是因為車

務控制中心需先以手提無線對講機逐

一與服務中的 27 列列車的車長聯絡，

確認所有列車的位置後，才可以陸續安

排列車駛到車站讓乘客安全下車；  
 
(b)  東鐵線事故涉及的數據傳送網絡由港

鐵公司負責維修，並經網絡供應商的專

家定期審核和提升。港鐵公司將增設後

備操作台，以便在數據傳送網絡出現不

穩定時維持車務控制中心監控列車運

作的功能；及  
 
(c)  2005 至 2009 年期間，涉及鐵路設備及

人為因素的服務延誤減少約 40%，而涉

及乘客行為及外在因素的服務延誤則

增加了約 30%。港鐵公司會繼續改善列

車和基礎設施，並加強乘客教育，推廣

鐵路安全。  
 

003333 – 
004116 

劉江華議員  
政府當局  
港鐵公司  
 

劉江華議員詢問東鐵線的後備數據傳送網

絡為何未能運作，並要求全面加強質量控制

和檢討所有外判維修工作，盡量減少發生鐵

路事故的機會。  
 
政府當局在回應時表示，運輸署和機電署曾

與港鐵公司舉行數次會議，討論東鐵線事

故，以期加強整體鐵路營運的可靠性和服務

質素，防止同類事故再次發生。  
 
港鐵公司的回應  ⎯⎯  
 
(a)  供應商的專家因不慎錯誤執行一個軟

件程式而導致同時關閉操作系統及後

備系統；及  
 
(b)  該 公 司 一 直 不 斷 改 善 列 車 及 基 礎 設

施、維修工作及鐵路資產管理，以期提

供更佳的鐵路服務。  
 

 

004117 – 
005123 

鄭家富議員  
政府當局  
主席  
港鐵公司  
 

鄭家富議員關注到 2005至 2009年期間超過

30分鐘的服務延誤事故實際上有所增加，他

要求政府當局訂定有所改善的機制，引入客

觀指標，以便更好地監察鐵路安全。   
 
政府當局的回應  ⎯⎯  
 
(a)  當局一向極為重視如何盡量減少鐵路
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時間  發言者  主題  需要採取的行動

事故，並關注處理此等事故的方式及相

關的改善措施；及  
 
(b)  當局已訂立妥善的監察架構，港鐵公司

若不遵守有關法例，可被處罰。   
 
港鐵公司解釋涉及乘客行為及外部事件的

延誤。  
 
主席要求港鐵公司提供由 2005至 2009年期

間延誤分別超過 15分鐘、30分鐘、45分鐘及

60分鐘的事故的宗數。  
 

 
 
 
 
 
 
 

 
 
港鐵公司需提供資

料。  
(會議紀要第 7段 )  

005124 – 
010046 

張學明議員  
港鐵公司  

張學明議員詢問規管進行維修工作的時間

以免影響鐵路運作的指引，以及在發生鐵路

事故時改善接駁巴士安排的措施。  
 
港鐵公司的回應  ⎯⎯  
 
(a)  即使車務控制中心的數據傳送網絡失

靈，"故障保險 "系統仍可令列車之間保

持安全距離，故可保障車上乘客的安

全；  
 
(b)  對數據傳送網絡的審核工作必須由網

絡供應商的專家在列車服務時段內進

行，以評核其在列車正常運作時的表

現；該公司現已限制在列車服務時段內

進行不必要的審核程序；及  
 
(c)  該公司正就發生事故時其他公共交通

營 辦 商 加 派 接 駁 巴 士 一 事 諮 詢 運 輸

署，並會盡力加強向受影響的乘客發放

資訊。  
 

 

010047 – 
010959 

王國興議員  
主席  
政府當局  
 

王國興議員要求政府當局全面檢討政府內

部監察鐵路安全的架構。  
 
政府當局重申鐵路科的組織架構及其在監

察港鐵公司所營運的各條鐵路線的安全運

作方面的角色。  
 

 

011000 – 
011636 

劉江華議員  
港鐵公司  
 

劉江華議員提出改善鐵路安全的建議及港

鐵公司的回應  ⎯⎯  
 
(a)  該公司每年投資 40 億元用於其鐵路資

產的保養、維修及更新，以維持高質素

的鐵路服務及改善服務表現；  
 
(b)  鑒於現時使用的數據傳送網絡甚為精

港鐵公司需對建議

作書面回應。  
(會議紀要第 7段 )  
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時間  發言者  主題  需要採取的行動

密，本身是該網絡設計人員之一的供應

商專家是適宜對網絡的效率進行審核

及提升網絡的合資格人選；  
 
(c)  該公司已就外判維修工作訂立詳細的

監察制度，此方面的工作由港鐵工程師

監察，並由督導級的港鐵專職員工進行

定期及隨機檢查；及  
 
(d)  該公司會接觸更多接駁巴士營辦商，以

擴大提供接駁服務的來源。  
 

011637– 
012109 

葉偉明議員  
港鐵公司  
 

葉偉明議員認為港鐵公司應加強監察外判

維修工作。  
 
港鐵公司重申該次東鐵線事故的起因及有

關專家在對數據傳送網絡進行審核時的專

業水平。  
 

 

012110– 
012736 

鄭家富議員  
政府當局  
 

鄭家富議員建議小組委員會討論迫使政府

當局在監察鐵路安全營運方面採取更嚴謹

的做法，以及就鐵路服務延誤訂立客觀的處

罰制度。  
 
政府當局的回應  ⎯⎯  
 
(a)  港鐵公司會根據《營運協議》每 3 年聘

請獨立專家進行至少一次安全審核。國

際 都 市 鐵 路 聯 會 比 較 全 球 主 要 鐵 路 系

統時，持續將港鐵公司在安全性及可靠

性方面的表現排於前列；及  
 
(b)  政 府 當 局 已 要 求 港 鐵 公 司 對 有 關 網 絡

採取改善措施，以避免類似事故。  
 

 

012737 – 
012935 
 

主席  
李鳳英議員  
 

委員同意將 "鐵路事故 "加入 "待議事項一覽

表 "。  
 
 
 
李鳳英議員要求提供港鐵公司與其承辦商

之間的溝通安排的資料。  

秘書需將此議項加

入 "待 議 事 項 一 覽

表 "。  
(會議紀要第 8段 )  

港鐵公司需提供資

料。  
(會議紀要第7段 )  
 

 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 1 
2010年 8月 23日  


